



Entschlossen für Demokratie: Kulturelle Bildung stärkt Vielfalt und Respekt

Stellungnahme

Bundesvereinigung Kulturelle Kinder- und
Jugendbildung e. V. (BKJ)

Die BKJ und ihre Mitglieder – 55 bundesweit agierende, gemeinnützige Fachorganisationen und Landesdachverbände der Kulturellen Bildung – treten für eine Gesellschaft ohne Ausgrenzung und Diskriminierung ein und beziehen Stellung gegen menschenfeindliche und demokratieverachtende Positionen. Dies ist die Grundlage einer auf demokratischen Werten basierenden Jugendarbeit.

Wir fördern und fordern eine Gesellschaft, die auf Respekt, Vielfalt und Chancengerechtigkeit basiert

In der letzten Zeit beobachten wir eine bedrohliche Verschiebung der gesellschaftlichen Zustände: Ausgrenzung, Diskriminierung, Rassismus, Antisemitismus und andere menschenfeindliche Einstellungen sind diskursfähig geworden. Diese Entwicklungen zeigen sich nicht nur in öffentlichen Debatten, sondern aktuell auch in Einschüchterungsversuchen durch rechtsextreme Parteien und Bewegungen. Es entsteht ein Klima der Angst in Kommunen, Kultur – und Bildungsinstitutionen wie Schulen und Kindertagesstätten, an Orten der Kinder- und Jugendarbeit sowie im digitalen Raum. Menschen, die sich für Meinungsfreiheit und

Vielfalt engagieren, werden bedroht und attackiert. Jeden Tag erleben Menschen in Deutschland gewalttätige Anfeindungen wegen ihres Aussehens oder ihrer Art zu leben. Die Ergebnisse der Europawahlen sowie der Landtagswahlen in Brandenburg, Sachsen und Thüringen verdeutlichen, dass Parteien mit rechtsextremen und populistischen Positionen zunehmend Zustimmung und Unterstützung erhalten – auch bei jungen Menschen. Diese Entwicklungen gefährden unsere Demokratie.

Wir stehen solidarisch mit allen, die sich gegen menschenfeindliche und demokratiefeindliche Positionen stellen.

➔ Unsere Verantwortung als Akteure der Kulturellen Bildung

Als Bundesvereinigung Kulturelle Kinder- und Jugendbildung sehen wir es als unsere zentrale Aufgabe an, durch Kulturelle Bildung einen wesentlichen Beitrag zur Demokratiebildung zu leisten. Kulturelle Bildung unterstützt junge Menschen dabei, sich persönlich weiterzuentwickeln, kritisch-selbstständig zu denken sowie Vorurteile zu erkennen und zu hinterfragen. In den Angeboten Kultureller Bildung können sich junge Menschen ausprobieren, eigene Meinungen bilden und lernen, für Toleranz und Gerechtigkeit einzutreten. Werte wie Respekt, Offenheit und die Fähigkeit, gesellschaftliche Veränderungen kritisch und aktiv zu begleiten, werden dabei vermittelt.

➔ Unsere Position zur Stärkung und Verteidigung demokratischer Werte und gegen Ausgrenzung und Diskriminierung

Wir, als gemeinnützige Organisationen, übernehmen unsere gesellschaftliche Verantwortung, indem wir klar Stellung gegen alle Kräfte beziehen, die die freiheitliche demokratische Grundordnung untergraben. Wir richten uns gegen Menschenfeindlichkeit, Demokratieverachtung, Autoritarismus und Ungleichwertigkeitsideologien.

➔ Unsere Werte: Dafür steht die BKJ

Kulturelle Bildung basiert auf den ethischen Grundlagen des Grundgesetzes. Die BKJ und ihre Mitglieder stehen für eine verfassungsgemäße Demokratie, Vielfalt, Inklusion sowie Menschenrechte und setzen sich explizit für Kinderrechte ein. Wir stärken junge Menschen in ihrer Persönlichkeitsbildung und treten dafür ein, dass sie in einem Umfeld aufwachsen, in dem Respekt und Menschlichkeit im Mittelpunkt stehen.

Wir nehmen die Sorgen und Ängste von Menschen ernst, vor allem derjenigen, die Ausgrenzung, Rassismus und andere Diskriminierung erfahren. Wir setzen auf Dialog. Wir wenden uns gegen Polarisierung und ermöglichen Aushandlungsräume für verschiedene Perspektiven und Menschen in verschiedenen Lebenslagen. Gemeinsam gestalten wir eine Gesellschaft, die auf Respekt, Vielfalt und Chancengerechtigkeit basiert. Wir stehen solidarisch mit allen, die sich gegen menschenfeindliche und demokratiefeindliche Positionen stellen. Kulturelle Bildung bietet so einen wesentlichen Beitrag zum Zusammenhalt unserer Gesellschaft!

Beschlossen von der Mitgliederversammlung der BKJ
Berlin, 09. November 2024

Kontakt:

**Bundesvereinigung Kulturelle Kinder-
und Jugendbildung (BKJ) e. V.**

Küppelstein 34
42857 Remscheid

Greifswalder Straße 4
10405 Berlin

Clara Wengert
Geschäftsführerin
Telefon: 02191 93482-78
E-Mail: wengert@bkj.de

www.bkj.de



Bundesvereinigung Kulturelle
Kinder- und Jugendbildung e.V.

Gefördert vom



Bundesministerium
für Familie, Senioren, Frauen
und Jugend